

# LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VIII

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 391

## SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.

¡FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.

EXTRANJERO. 1'04 pesetas y 8 al año.:

Jaca de 24 Octubre de 1903

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Bellido, 4

## ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.  
Esquelas de defunción en primera cuarta plana á precios reducidos.

## SEMANARIO DE AVISOS

### BOLETÍN RELIGIOSO

#### SANTORAL

- 24 *Sábado*—San Rafael arcángel, san Bernardo Calvó y san Luis Beltrán.  
25 *Domingo*—Santos Crispín, Crispiniano, Crisanto, Frutos y Gabino y santa Daria.  
26 *Lunes*—Santos Evaristo, Florencio, Luciano, Servando y Germán.  
27 *Martes*—San Vicente y Santas Sabina y Cristeta.  
28 *Miércoles*—San Simón y san Judas Tadeo, apóstoles, san Fidel y santa Cirila.  
29 *Jueves*—San Narciso, san Maximiliano y santa Eusebia.  
30 *Viernes*—Santos Claudio, Lupercio y Victorio y Santa Cenobia

#### CULTOS

Para hoy —Continúa hasta fin de mes el ejercicio del Rosario en la iglesia de santo Domingo  
Para mañana — *Misas de hora rezadas.*— En la Catedral á las cinco y media, siete, siete y media á las ocho la parroquial y á las doce En Santo Domingo á las seis En el Carmen á las seis y media y á las once En el Amparo á las seis y media. En el Sagrado Corazón á las siete En el Hospital y Benedictinas á las siete y media. En las Escuelas Pías á las nueve y en la ciudadela á las ocho y á las once.  
*Misas de hora cantadas.*— En las Benedictinas á las ocho y la conventual de la Catedral á las nueve y media.

#### PIA UNION DE SAN ANTONIO

Esta piadosa asociación obsequiará desde el próximo martes á su glorioso titular en la Capilla del Pilar de la S. I. Catedral con el ejercicio de los *Trece martes*, siendo la función á las ocho en cada uno de ellos.

## MERCADO DE CEREALES

Las malas condiciones en que por causa de la sequía se realiza la siembra, ha llevado al mercado triguero en general mayor firmeza en los precios y hasta cierta tendencia alcista.

En Barcelona, centro regulador de los demás mercados españoles, la corriente de transacciones ha resultado durante toda la semana más activa, y aunque los precios no ofrecen variación se ha venido operando con tendencia más sostenida.

La feria celebrada en esta ciudad en los primeros días de esta semana, ha abierto un paréntesis en el negocio triguero, llevando á nuestro almudí la paralización más completa. Terminada aquella, mañana volverá seguramente á reanudarse el tráfico, reflejándose en él la tendencia que hemos indicado domina en los demás mercados.

En las pocas transacciones realizadas durante la semana ha regido para el trigo el precio de 36 pesetas cahiz y de 24'50 para la cebada.

## En pro del Canfranc

La Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País, cuyos constantes trabajos en pro del fomento y desarrollo de la riqueza aragonesa siempre mereció generales elogios, ha aprovechado la reciente visita de S. M. á la capital de Aragón para hacerle presente el empeño constante de esta región, tantas veces exteriorizado sin resultado positivo, como mantenido con tesón y energía.

Como anunciamos en números anteriores la mencionada Sociedad, no cejando en sus propósitos é inspirándose en los sentimientos

de los aragoneses, puso en manos del Monarca el siguiente mensaje:

«Señor:

En viaje reciente de V. M. á la ciudad de Jaca, cuna de nuestras libertades, y baluarte, el primero, de la reconquista aragonesa, el anhelo de aquellos nobles montañeses acariciado por más de medio siglo, de ver terminado el camino de hierro á Francia por Canfranc, salió al encuentro y los siguió por todas partes buscando en el valimiento real, superior á todo otro valimiento, apoyo á la esperanza. Fuera V. M. á los confines más lejanos de la provincia de Teruel y oiría lo mismo.

La aspiración es unánime en todo Aragón, y Zaragoza, cabeza un día de todo el reino y ahora centro de donde parten los mayores impulsos y donde vienen á sumarse todos los deseos, no puede sustraerse á lo que exigen de ella su posición actual y su gloriosa historia.

Queremos que la necesaria terminación del ferrocarril á Francia por Canfranc, sea objeto de atención preferente por parte del Gobierno de S. M.; queremos que, removidas de una vez las causas que dificultan la feliz realización de esta empresa, cesen los daños que sufre este país á consecuencia de una pasividad inexplicable; queremos Señor, deber á V. M. el coronamiento de una obra inaugurada hace más de veinte años por vuestro augusto padre en medio de las aclamaciones de un pueblo agradecido que tuvo aquel acto solemne por principio dichoso de una era de mayor y más segura prosperidad, cuyos albores apenas si se perciben todavía.

En manos de V. M. ponemos nuestro empeño. Ni las hay más augustas ni corazón tampoco como el vuestro, más abierto á toda legítima pretensión y más propicio para atenderla; y pues, la visita de V. M. á esta tierra hidalga y nobilísima, hoy aplicada como nunca, á procurar su engrandecimiento, tiene por principal objeto conocer sus necesidades, y luego en lo posible, remediarlas, sea ésta, por más urgente la que merezca de su real aprecio señalado favor, para ser la primera en el estudio que reclamá y en el remedio que de justicia se le debe.—Zaragoza 17 de Octubre de 1903.—Señor; A. L. R. P. de Vuestra Majestad.»

El rey contestó: «Entregaré este mensaje á mi Gobierno, con la recomendación de un rey que desea la prosperidad de su país y de un corazón agradecido á este pueblo.»

Como epílogo de viaje regio y ocupándose del mismo importantísimo asunto el *Diario de Avisos* escribe las líneas que transcribimos á continuación:

«Ya han pasado los festejos reales: ya partió el monarca.

Un empeño viejo que no olvidaremos jamás

ha quedado en manos de Alfonso XIII: el ferrocarril de Canfranc.

Las frases con que el rey aceptó el encargo de interesarse por una obra que tanto significa para el porvenir del antiguo reino, garantiza la solución favorable del asunto.

Alfonso XII inauguró la construcción de la línea ferrea: los rieles sólo llegan hasta Jaca; falta muy poco para enlazar con la línea francesa; falta sólo la voluntad de un gobierno español.

La prolongación de esa vía internacional tiene para Aragón ventajas incalculables: el país agrícola obtendrá beneficios positivos; Aragón entrará en la vida universal por derecho propio.

Las líneas de Irún y Port Bou monopolizan hoy el movimiento entre las dos naciones vecinas: construido el ferrocarril de Canfranc, las cuencas del Gallego y del Aragón serán cauce de riqueza que fecundará las márgenes como aquellos ferrocarriles han despertado la vida á lo largo de sus terraplenes.

Ya han pasado los festejos reales: el rey partió.

A su valiosa influencia ha confiado Aragón el éxito de un pensamiento hace muchos años acariciado.

Nos toca esperar. Canfranc debiera ser ya la estación del ferrocarril internacional aragonesa, y el túnel que ha de comunicar ambos países debiera estar construido.

La noticia de que los anhelos de Aragón están satisfechos, sería el epílogo más adecuado al viaje de D. Alfonso á Zaragoza.»

## INFLUENCIA DE LAS PLANTAS

### EN LA SALUD PÚBLICA

#### VI

De la doctrina expuesta anteriormente se deduce la necesidad de hacer ciertas plantaciones, siendo esta una cuestión de importancia suma que debiera llamar más la atención. Es necesario obligar á los pueblos y agricultores, en varias comarcas de España, á plantar árboles á lo largo de los caminos, en los linderos de las tierras y al lado de los ríos, canales y lagunas.

La plantación de árboles en los alrededores de las poblaciones y en el interior de las mismas es también de gran utilidad, siempre que se haga con arte, observando ciertas reglas; pero no debe creerse, como han pensado algunos, que es una necesidad para descomponer el ácido carbónico que en grandes cantidades se produce en las ciudades. Bajo este punto de vista, la influencia local del arbolado es insuficiente, sin olvidar por esto las grandes ventajas que ofrece por otros conceptos. Los fisiólogos admiten como resultado de varios experimentos, que un hombre, por término medio, produce en su respiración al

día unos 445 litros de ácido carbónico; si á esta cantidad agregamos la del mismo gas producido por las combustiones, alumbrado, calefacción, etc., y suponemos que á cada individuo corresponde por estos conceptos cuatro veces más que por su respiración, resulta un total de 2.225 litros de ácido carbónico por cada habitante.

Las plantaciones de árboles en las ciudades han de sujetarse á ciertas reglas que exige la higiene: sólo deben hacerse en las grandes vías y anchas plazas y á bastante distancia de las casas, de tal modo que la sombra de los árboles no intercepte á las habitaciones los rayos vivificantes del sol, pues la falta de luz es origen de determinadas afecciones: tampoco es conveniente interceptar los rayos calóricos en los países fríos, y es necesario también tener en cuenta en las plantaciones de las ciudades la humedad fría que pueden producir en un punto dado, causa frecuente de reumatismos y afecciones catarrales; no olvidando, por último, los daños que ocasionan las raíces en las construcciones. Como regla general puede establecerse que los árboles en las calles y paseos deben estar siempre á una distancia tal de las casas que no impidan la entrada de los rayos solares en las habitaciones, ni aumenten la humedad en un grado tan excesivo que sea perjudicial á la salud.

Hay ciertas plantaciones que exigen en nuestros climas un riego abundante, llegando á convertirse por lo mismo con la temperatura de la primavera y estío en focos de miasmas palúdicos.

Como medida higiénica, sería muy conveniente, plantar algunos eucaliptos, el árbol del Paraíso, el laurel noble, arbustos de la familia de las labiadas, especie del género *Juglans*, ú otros árboles aromáticos, cuyas emanaciones esenciales destruyan los miasmas palúdicos que puedan formarse.

En general son convenientes las plantaciones aromáticas en todos los sitios más ó menos encharcados, pudiendo emplear además los girasoles por su gran poder absorbente de la humedad.

(Se continuará)

## CRÓNICAS MADRILEÑAS

El parlamento.—Estado de los ánimos.—Los liberales—El Rey y los políticos.

Pocas veces se han inaugurado las tareas parlamentarias con mayor agitación política. Diputados y senadores han llegado con puntualidad extraordinaria. Hasta los más sedentarios, los que prefieren la tranquilidad de la vida provinciana, al movimiento y á las emociones del parlamento, han abandonado su retiró con la esperanza de presenciar en los próximos debates incidentes sensacionales. El salón de conferencias hierve en cabildos, en conjeturas y pronósticos para todos los gustos. Fácil es en estos conciliabulos conocer la actitud de las respectivas fracciones.

Los republicanos llegan muy batalladores. No se contentan menos que con comerse tres ó cuatro ministros crudos. Las discordias patentes entre unionistas y federales, no les desalientan. Afirman que se bastan y sobran para derribar el gobierno. Grande hazaña, cuando en realidad este se derrumba solo!

Los carlistas é integristas llegan también muy belicosos. Afirman que no puede subsistir la complicidad que las autoridades guardan con los enemigos de la Religión y de la Iglesia; que es preciso obligar al gobierno á formular declaraciones explícitas en favor de los que practican la religión oficial del Estado. De otra suerte el ministerio no tendría ni hora seguros; se le hará una guerra sin cuartel y sin tregua.

Los ministeriales se juntan cariacontentados y

desalentados. Ven contados en el reloj del tiempo sus días. Algo les ha regocijado el acuerdo de los liberales en la reunión de ayer, pues saben que mientras estos se mantengan en la situación equívoca en que se hallan, y carezcan de jefe que asuma ante la Corona la responsabilidad del gobierno, ellos con Villaverde ó con Azcárraga ó con Maura seguirán en el poder.

Mas no obstante la satisfacción que les da el estado de los fusionistas, les sale á la cara la zozobra en que viven viéndose obligados á apoyar un gobierno que ha arrojado por la ventana las tradiciones de la agrupación, para entregarse en cuerpo y alma al enemigo jurado de ella, á Romero Robledo.

Por último los liberales llegan deseosos de pelea, pero convencidos de que las batallas no se ganan únicamente con soldados; que hace falta para esto organización y caudillo. Cada día que pasan en la situación que tienen, es una derrota.

La reunión que ayer celebraron los fusionistas inspiraba curiosidad, pero no verdadero interés. Habíase traslucido que los primates convinieron para evitar un rompimiento ruidoso en visperas de abrirse las cortes, elegir un modo de aplazar el conflicto. El recurso fué nombrar una comisión que estudie el modo mejor de elegir jefe; y como yase sabe lo que son las comisiones en España, puede afirmarse que ésta aplazará el cumplimiento de su cometido cuanto sea posible; y esto, no con afán de burlar la confianza que en ella depositen los correccionarios, sino por el mismo motivo que ha inspirado la designación: por evitar el rompimiento. La comisión elegida sabe que está en sus manos la unión aparente del partido que acudilló el señor Sagasta; que su informe ha de ser la manzana de la discordia entre *asambleístas* y *minoristas* ó sea entre los adictos á Moret y los adictos á Montero; y por eso aplazará la solución cuanto pueda á menos que incidentes favorables para una ú otra solución para uno ú otro candidato, aconsejen la presentación de la ponencia.

Entre tanto cada uno de los grupos rivales se consuela atribuyéndose la victoria de la jornada.

Los moretistas dicen: Lo importante es que los amigos de Montero no se han salido con la suya proclamándole jefe.

Los monteristas á su vez exclaman:—Bueno, pero por el momento Moret queda excluido de la dirección interina del partido. El juego, como se ve, ha quedado en tablas. La lucha por la jefatura queda en realidad reducida á estos términos. Casi toda la plana mayor de los liberales al lado del señor Montero Ríos y el estado llano, la masa agitada y acudillada en gran parte por Romanones, en favor de Moret. Si al dar su informe la ponencia nombrada ahora, hay necesidad de apelar definitivamente á las minorías, el voto de estas será favorable á D. Eugenio. Pero nada puede asegurarse. *Deus super omnia* como decían los antiguos adivinadores.

De todo ello se desprende la impresión desconsoladora de que en España los partidos políticos no existen. Hay banderías y agrupaciones; pero no grandes núcleos homogéneos y fuertes, dirigidos por hombres de indiscutible mérito, capaces de ser instrumento de gobierno en toda ocasión. Y lástima grande de que esto ocurra, porque jamás ha estado el sentimiento público más compenetrado con las instituciones. El viaje del Rey á Zaragoza ha completado de un modo magnífico las expediciones triunfales que viene celebrando el joven monarca á través del reino. Se cifran en su persona todas las esperanzas de la patria; le acompañan todos los ensueños de los que desean para España un porvenir digno de sus tradiciones gloriosas... Hay Rey y Rey amado y bendecido; pero ¿dónde encontrar el Gobierno que ese Rey necesita para que encarnen en la realidad las esperanzas que despierta? Los hombres públicos amantes del país y de la monarquía, deben comprender lo mal que sirven al Rey y á la Patria con sus discordias y hacer actos de verdadera abnegación para que cesen tantas estériles y lamentables emulaciones.—*Montañés*.

15 Enero 1903.

## NUESTRA CARTERA

Prueba evidente del notable desarrollo adquirido por la industria pecuaria en la región montañesa, ha sido el festival mercantil celebrado en esta ciudad en los primeros días de la presente semana.

Si siempre la feria de San Lucas revistió gran importancia la del presente año la ha logrado ex-

trordinaria tanto por el número y clases de ganados presentadas en el mercado como por las transacciones realizadas.

Entre las diferentes especies de ganado que al ferial han concurrido fue muy numeroso y objeto principal de contratación el vacuno, del cual los catalanes adquirieron con destino á Barcelona y á remuneradores precios, cuanto por su estado de gordura se epcontrata en disposición de ser inmediatamente destinado al matadero. No consiguió tan facil venta el destinado á engorde: en gran parte ha tenido que volver á los pastos para renovar sus cartas. Menos solicitado todavía ha sido el ganado de labor, á pesar de haber sido presentado muchos y muy hermosos ejemplares lo que revela el estado poco próspero del país.

La concurrencia de ganado de cerda ha sido grande y de inmejorables razas, verificándose numerosas transacciones, si bien con notable baja en los precios en relación con los anteriores años.

Pero lo que ha dado á nuestra feria un aspecto muy distinto del que hasta ahora había revestido, han sido el ganado caballo y mular que en abundancia fué llevado al mercado. La Canal de Berdún, la Val Ancha, Canfranc y Villanúa trajeron numerosos y hermosos ejemplares en lechales, potros, muletas y yeguas; pero la falta de compradores obligó á la mayor parte á volver sus á cuadras para esperar mejor suerte en la próxima feria de San Andrés que se celebrará en Huesca.

El Juez municipal de Santaclia comunica con fecha 19 del actual haber sido recogidas por vecinos de aquel pueblo tres yeguas que sin duda se habían extraviado del ferial de esta ciudad, las cuales se hallan á disposición de quien acredite ser de su propiedad.

También los dependientes de este municipio han recogido el último día de feria varias vacas y becerros que vagaban perdidos por los inmediaciones de esta ciudad y serán entregados á quien aparezca como su legítimo dueño.

Próximo á cumplirse el plazo de 10 años de la fecha en que el Consejo de gobierno del Banco de España acordó que se retirase de la circulación la serie de Billetes de 1.000 pesetas fecha 1.º de Enero de 1884, busto de Mendizabal, se anuncia al público que hasta el 13 de Noviembre próximo cambiarán todas las cajas del Banco los mencionados billetes, y desde esa fecha en adelante realizarán el pago de los mismos, mediante expediente y por cuenta del Tesoro, en cumplimiento del artículo 5.º de la ley de 13 de Mayo de 1902.

Com motivo de la reapertura de las Cortes ha regresado á Madrid nuestro muy considerado amigo el digno diputado por este distrito, señor duque de Bivona, después de haber permanecido algún tiempo en Viena al lado de su hermano político el marqués de la Mina, que como con oportunidad dijimos á nuestros lectores, se halla en aquella capital retenido por grave dolencia.

Afortunadamente la enfermedad que aqueja al ilustre prócer, ha cedido mucho en su intensidad, confiándose que pronto se iniciará la franca convalecencia, que de todas veas deseamos á fin de que pronto vuelva la tranquilidad al seno de tan distinguida como estimable familia.

La Jefatura del distrito forestal de Huesca anuncia que, hallándose declarados en estado de deslinde los montes públicos que radican en los partidos judiciales de Jaca y Boltaña por providencia del Gobernador civil de esta provincia, de 12 de Junio del 1870, y los situados en el partido judicial de Benabarre por análoga disposición de Noviembre del mismo año, se recuerda por circular inserta en el *Boletín Oficial* del día 21 á los particulares dueños de montes que colindan con dichos montes públicos que no podrán hacer ninguna clase de cortas en toda extensión ó faja de terreno que en cada caso se señale por un ingeniero del ramo conforme á las disposiciones legales vigentes.

El *Boletín Oficial* de la provincia ha publicado la relación de las cantidades que por contingente provincial corresponde satisfacer á cada uno de los pueblos de la provincia por el año 1904, asignándole á esta ciudad la de 9.369'56 pesetas.

Con motivo de la visita del Rey á Zaragoza, nuestro Alcalde interpretando los sentimientos del vecindario, dirigió el siguiente telegrama: "Mayordomo Mayor de S. M.—Zaragoza. Ruego á V. E. trasmita á S. M. respetuoso saludo

ciudad Jaca, agradecida atenciones del Monarca deseándole estancia grata capital aragonesa.

Al que el Monarca se dignó contestar en la forma siguiente;

"El Mayordomo Mayor de S. M. á Alcalde Jaca. Dado cuenta á S. M. de su telegrama, agradece los sentimientos expresados en nombre de esa Ciudad á la que saluda afectuosamente no olvidando la noble y leal acogida que le hizo en su último viaje."

Según Real orden de Guerra publicada en el *Diario Oficial* de este ministerio, desde el 24 de este mes los jefes de los cuerpos darán licencia trimestral á 85 hombres por regimiento de Infantería de la Península; 14 por regimiento de Artillería de Montaña y el de sitio; 14 el primer batallón de Artillería de Plaza, 18 el segundo, 14 el tercero y quinto, 26 el cuarto y sexto y 45 los regimientos de Zapadores minadores.

Los demás cuerpos de la Península y los de las Baleares, Canarias y Africa no concederán licencias.

Estas se otorgarán á los individuos que la soliciten y que lleven más tiempo en filas, ó á los que por circunstancias especiales tengan preferencia según las disposiciones vigentes.

Suprimidas en virtud de recientes disposiciones las jefaturas del servicio agronómico de las capitales de la provincia, y centralizadas en las de cada una de las diferentes regiones de la península, nuestro muy considerado y querido amigo, D. León Laguna ingeniero agrónomo de esta provincia, ha sido ascendido á jefe del mencionado servicio de la región catalana con residencia oficial en la ciudad de Barcelona.

También ha sido ascendido á oficial primero del Gobierno civil de Salamanca, D. Pablo de Castro y Santayo, hermano político de nuestro distinguido amigo y paisano D. Francisco Gavin, é ilustrado funcionario del ramo administrativo en esta provincia.

A uno y otro enviamos nuestra más sincera enhorabuena.

La fuerza de Artillería que guarnece esta plaza hállese en el fuerte de Rapitán recibiendo instrucción teórica y preparándose para las prácticas de tiro al blanco con cañón.

El fuego de guerra tendrá lugar los días 26 al 31 del actual, ambos inclusive y horas de las diez de la mañana á una de la tarde, haciéndose disparos con cañones de 9 centímetros y obuses de quince contra blancos situados en los montes de San Salvador, Albarún y Loma del caballo. Cada pieza disparará 25 proyectiles y el pabellón nacional estará izado en el mencionado fuerte durante los días y horas en que se practiquen los ejercicios.

Así lo comunica el Gobernador militar de la Plaza al alcalde de esta ciudad para que por medio de bando lo haga saber á los vecinos como medida de previsión para evitar desgracias.

Por el Distrito forestal de Huesca se anuncia la subasta, en dos lotes, de los árboles siguientes:

Primer lote: 66 árboles, que cubican en rollo y con corteza 61'544 metros, bajo el tipo de 153 pesetas.

Segundo lote: 159 árboles, que cubican en rollo y con corteza 133'752 metros, retasados en 254 pesetas.

El acto tendrá lugar el día 30 del corriente, á las 11, en la Alcaldía de Aragüés del Puerto.

El día 8 del próximo Noviembre tendrá lugar en toda España la elección para la renovación de Ayuntamientos. Por lo que respecta á esta ciudad, aunque con visos de verosimilitud han sonado algunos nombres como presuntos candidatos á los puestos que han de quedar vacantes, podemos asegurar á nuestros lectores que hasta ahora nada hay acordado en definitiva, si bien parece dominar en todos los bandos el pensamiento loable de llevar á los escaños de la sala consistorial personas de prestigio y entusiastas por el fomento y desarrollo de los intereses locales.

Hace algunos días que han comenzado los trabajos para la construcción del muelle de la estación férrea de Riglos, obra utilísima cuya necesidad se dejaba sentir y que ha de reportar grandes beneficios á numerosos pueblos de esta provincia y de la de Zaragoza proporcionándoles mayores comodidades para la exportación de sus productos, que hasta ahora se veían obligados á trasportar

para su embarque á las estaciones de La Peña ó Ayerba.

Los pueblos beneficiados agradecerán seguramente á nuestro activo y celoso diputado el señor duque de Bivona sus gestiones á las cuales se debe la realización de tan importante mejora.

Después de larga enfermedad el miércoles pasó á mejor vida el acreditado industrial de esta ciudad D. Juan Terrén, á cuya apreciable familia enviamos el testimonio de nuestra participación en el duelo que la conturba.

En virtud de subasta recientemente celebrada ha sido adjudicada por cinco años la recaudación de contribuciones directas de esta provincia á los señores D. Antotio Buisán y Compañía de Huesca, quienes han nombrado representantes para el partido de Jaca á los Sres. Otín y Ferrer, acreditada casa comercial de esta ciudad, quedando encargado de la recaudación de esta zona el antiguo recaudador y personal amigo nuestro, D. Vicente Serena.

Desde hace tres días va descendiendo la temperatura de un modo tan notable, que obliga á tomar definitivamente los abrigo. La cumbre del Collorada se halla ya revestida de blanca capa y todas las mañanas aparecen nuestros campos cubiertos de escarcha como anunciando la proximidad de los rigores del invierno.

NUEVA HISTORIA Y MONOGRAFÍAS GEOGRÁFICAS DE LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA

UNICA PUBLICADA HASTA HOY

Hemos recibido el segundo cuaderno de esta magnífica obra y no sólo no desmerece del anterior sino que da más perfecta idea del alcance y significación que ha de tener la *Nueva Historia*.

Sintetizando los mas culminantes hechos de los periodos fenicio, griego, y cartaginés, ofrece un estudio sencillo y á la vez completo de cuanto interesa ser conocido respecto á dichas épocas.

En la redacción del texto, observamos se ha procurado buscar amenidad á los puntos mas áridos, para de esta forma hacerlos asequibles á todas las inteligencias.

Ilustran el texto magníficos grabados, y de entre ellos son de mencionar, el *dolmen*, segundo mapa geológico de la formación de España, tipos y armas de los soldados griegos, efigie de Anibal, restos de Sagunto y varias monedas antiguas.

La *Nueva Historia*, se publica por cuadernos semanales de 16 páginas cada uno, siendo su precio el de 0'50 pesetas la edición de lujo y 0'30 la corriente. Los pedidos pueden hacerse á D. A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, bajos Madrid y en todas las librerías y centros de suscripción de España y el Extranjero.

A LOS REPUBLICANOS DE JACA

Se convoca para asuntos electorales á reunión general que se celebrará el día 25 del actual á las 8 de la noche, en su local, Reloj, 1, principal. Se recomienda la más puntual asistencia.

La junta.

ANUNCIO

Se vende ó arrienda la casa número, 11, de la calle de Bellido de esta ciudad, que tiene espaciosa habitaciones, corral, jardín, cuadras, y bodegas.

En arriendo se darán el principal y segundo de la misma.

Para tratar, puede entenderse el que lo desee, con D. Manuel Gavin.

VARIEDADES

CANTARES (1)

Al matrimonio y al baño procura entrar de repente, porque al que lo piensa mucho le da frio y no se mete.

Tus desprecios son espinas que en el corazón me clavas; no me punces más, baturra, que el acerico se acaba.

Quise enviarla á sus padres y á poco se arma la gorda... ¡y luego dice el refrán que donde las dan las toman!

No porque tengas buen dote contigo me he de casar; eres tonta, y el cocido me gusta, pero con sal.

Con un viejo que se tiñe por fin, maña, te has casado; ya decían que tu madre se la daba al más pintado.

Si tienes penas, baturra, te será triste el amor; rosa que riega la escarcha llora cuando le dá el sol.

La vida del matrimonio es un viaje en tren botijo, si se lleva de comer no es tan pesado el camino.

Sixto Celorrio.

(1) Premiados en los juegos florales recientemente celebrados en Zaragoza.

Imp. Rufino Abad, Bellido, 1,



LA SEÑORITA

María de la Iglesia

MARTINEZ

FALLECIÓ EL DIA 29 DE OCTUBRE DE 1902

R. I. R.

Sus apenados padres, hermanos, tíos, primos y demás parientes, al recordar tan luctuosa fecha, ruegan á sus amigos y relacionados oraciones por el alma de la finada, y la asistencia al aniversario que en sufragio de su alma se celebrará el jueves próximo después de los divinos oficios, en la parroquia de la Catedral, caridad que agradecerán.

**SECCION DE ANUNCIOS**

**SE HA TRASLADADO á la calle de Bellido, núm. 1, cerca del Mercado, la Imprenta y librería de RUFINO ABAD, que hasta ahora se hallaba en la calle Mayor.**



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO  
MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son: Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la Zaragoza.

**DEPÓSITOS:**

ZARAGOZA: D. Emilio Oliete frente a San Gil.—Sos: D. Pedro Soteras.—Ruesta, D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los Precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 1.<sup>a</sup>, molida á la vista del público, 4 pesetas libray la onza 35 centimos

**PAGO AL CONTADO  
TODOS LOS LUNES  
COSTA**

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

**COSTA**

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14,  
**FIJARSE**

**PAGO AL CONTADO**

**NOVEDAD.**—Linternas eléctricas para bolsillo. Se venden en la Relojería de BARAS, Mayor, 23, JACA.

SE ARRIENDA desde la fecha, el primer piso de la casa número, 39, de la calle Mayor. En el segundo de la misma informarán.



Calendarios americanos.

Se ha puesto á la venta una magnífica colección en la Imprenta y librería de RUFINO ABAD, Bellido, número, 1.



EL CONOCIDO ESTERERO

DE

**HUESCA**

JOAQUIN ROIG

avisa á sus clientes que se halla en esta población con un grande surtido en esteras de invierno, y se dedicará á la colocación de las mismas y alfombrado de habitaciones á precios reducidos. El mismo se encargará del arreglo y renovación de las usadas.

Recibe los encargos en la plaza de los Hortetes, num. 3, casa de Vicente Bartolomé.

**MILLAN y CAMPOS**

PINTORES DECORADORES

SUCESORES DE GADEA

Ofrecen al público sus conocimientos y servicios en el arte de la pintura, proponiéndose servir con el buen gusto, actividad y economía, que acreditó á su malogrado antecesor.

Se reciben los encargos en el Taller de pintura,

CALLE DE LA PUERTA NUEVA, NÚM. 16

JACA